

TRABAJO

N.º 385

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número suelto, 5 cé. Fuera: trimestre 100 ptas.
En mes, 35 id. Extranjero: id., 150 id.
Paquete de 30 ejemplares una peseta

Elche 13 Mayo 1917

REDACCION Y ADMINISTRACION
Plaza 1.º de Mayo, núm. 9

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

De política local

La visita del Ministro

El Sr. Francos Rodríguez

Según la Prensa alicantina, el domingo próximo vendrá a Elche el Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes, señor Francos.

Bien nos parece que los miembros del Gobierno visiten los pueblos, se enteren de sus necesidades y procuren remediarlas. Creemos que es ese su deber y, cuanto a su cumplimiento se encamine, merece nuestra aprobación.

Esta visita, que ha despertado interés en la población, ha provocado los celos de los conservadores, algunos de cuyos elementos nos han preguntado que por qué no la combatimos, y esta es la cuestión cuyo aspecto local queremos examinar.

En Elche, desde hace algunos años, se siguen en la administración pública y en el mando de procedimientos completamente opuestos, uno el representado por D. Salvador Canals y otro el encarnado en don José Francos, ambos Diputados por la circunscripción.

En la época del primero, o para ser más exactos, cuando gobiernan los amigos del señor Canals, no hay dinero para obras, se persigue a los contrarios, se dejan impagadas las cuentas corrientes y se satisfacen las atrasadas con el descuento del 50 por 100, se administra con escándalo público y, en vez de aprovechar las influencias del Diputado para que el Estado favorezca a la población en lo que es debido, se utilizan para amparar los desaguiados electorales.

Cuando administran los amigos del Sr. Francos, con los mismos medios recaudatorios, se acrece la recaudación, hay

recursos para mejorar la población, se satisfacen las obligaciones municipales puntualmente y en su totalidad, se introducen reformas por el Estado, se respeta la voluntad electoral y no se persigue al adversario.

Francos no es el Diputado que más ha hecho por Elche: es el único Diputado que ha hecho.

Canals, que no se ha puesto en contacto con la Ciudad, es, personalmente, muy poco conocido.

Creemos, y lealmente lo decimos, que acaso no correspondía al Diputado conservador toda la responsabilidad de este estado de cosas que, naturalmente, deriva en otro estado de opinión y de conciencia hostiles; tal vez aquellas personas llamadas a tomar las iniciativas de las cosas de Elche no han estado a la altura de su misión; pero es indudable que, aun siendo así, la elección de esas personas y su orientación, si no andaban por camino recto, correspondía a D. Salvador Canals.

Y ved aquí latiendo el alma popular en todas las cosas y cómo éstas son diversamente juzgadas, según su naturaleza: el partido del Sr. Canals, que no obra mal impelido de la obligación, por ser pequeño, sino que se ha empequeñecido a causa de obrar mal, se ha visto abocado a un ridículo con motivo de las últimas elecciones de Diputados provinciales, en que ha estado amenazado de que no se le dispensase el favor oficial del pucherazo y de que se le dejase abandonado a sus propias fuerzas, sin más votos que los que llevase a las urnas, que habrían sido escasos sin la aplicación del artículo 29, que se ha hecho; el Sr. Francos, sin embargo de disponer del partido político más numeroso de Elche, no tendría la consideración que se le guarda si sus actos no hubieran sido los que son.

Nosotros jamás nos hemos confundido ni confundiremos políticamente con unos ni con otros—media un abismo entre su campo y el nuestro—; nosotros, enemigos del sistema de producción capitalista y, consiguientemente, político, que ambos hombres públicos representan, nos hallaremos siempre, no solo distanciados de ellos, sino enfrente; pero justos e imparciales con todos, incluso con nuestros adversarios, acogémos con respeto la visita del señor Francos Rodríguez.

Reglamento (8)

— DE —

Higiene Municipal para la Ciudad de Elche

Año 1916

ART. 8.º.—LAVADEROS

En la población se establecerán cuantos lavaderos se consideren necesarios instalados en las afueras de la población procurando evitar la acción directa de los rayos del sol y construido de modo que las personas que lo utilicen, estén sobre terreno seco.

Los lavaderos públicos deberán limpiarse por los dependientes de la Autoridad, por lo menos una vez por semana.

Toda ropa procedente de enfermo de enfermedad contagiosa deberá lavarse en lavadero destinado exclusivamente a ello y aún así, después de haber sido desinfectada. Artículo 18 de la R. O. de 31 Octubre de 1901 y 27 Abril de 1909.

En el lavadero destinado por el Municipio para lavado de las ropas de enfermos contagiosos habrá una dependencia con una legüadora para la ebullición de las ropas y cubos apropiados para la maceración con desinfectante. Artículo 19 de la R. I. de S. y 5 del R. D. de 31 Octubre de 1901.

En todos los lavaderos, tendrán las

balsas agua limpia y corriente debiendo ser evacuadas y barridas todas las noches a fin de que no quede sedimento alguno.

En toda casa de baños habrá una estufa para desinfectar las sábanas, tohallas, etc.

Toda pila, después que haya prestado servicio, será desinfectada con agua boricada al 5 por 100.

Queda prohibido bañarse en estos establecimientos a toda persona que padezca alguna enfermedad contagiosa.

Todo cuarto de baño deberá tener ventilación continua y estar provisto de timbre e estries o campanilla para en caso de que el bañista sufra algún accidente, pueda llamar.

(Continuará).

A VALENCIA

Bajo la sombra de tus palmeras,
Entre las frondas de tus jardines,
Vagan las auras más placenteras,
Brotó la esencia de los jazmines.

Cielo sin nubes,
Vega de flores,

¿Quién al mirarte, quién no te adora,
Cuando del alba los resplandores
Con rayos de oro tus campos dora?

Entre naranjos y limoneros
Crecen fecundos tus arrozales,
Y son alfombra de tus senderos
Las madre-selvas y los rosales.

¡Patria adorada!
Yo no te olvido.

Y hoy que el invierno mi frente inclina,
Recuerdo siempre donde he nacido,
Como recuerda la golondrina
Su amante nido.

PEREZ ESCRICH, «Fortuna»

CIRCULO OBRERO ILICITANO

Servicio médico

Arrabal: D. Juan Mico Serrano.

Llano: Don Manuel Martínez Magro.

Centro y Santamaría: Don Andrés Brú Gomis.

TRABAJO

El triunfo del Socialismo

Es de todos los días la pregunta de nuestros adversarios. ¿Pero cuándo triunfa el Socialismo? Y a las veces nos hacen la reflexión de que tal suceso lo verán nuestros nietos. ¡Infelices! No comprenden una palabra del asunto.

La prueba está en que si les contestásemos que triunfamos todos los días y sin embargo no obtendremos el triunfo nunca, creerían que nos burlábamos. Y no obstante, ese es lo más cierto.

El Partido Socialista tiene un programa concreto y definido, a cuya actuación encamina la lucha política del momento; mas los socialistas todos están animados de un espíritu que formuló el actual programa y hará consecutivamente otros muchos, según le exijan las circunstancias histórico-sociales. Nuestros principios no son deigma establecido de una vez para todas, sin posibilidad de transformación alguna y cuya realización pueda efectuarse totalmente en cierta fecha. No; nuestros principios, como ideal redentor que nos guía en el camino de la vida, es constante estímulo, perpetuo aguijón que espolea el ánimo para mejorar nuestras condiciones materiales y morales del presente.

Fijaos; hay diferencia entre quien parte de una población para llegar a otra y quien deja su casa un día para andar por el mundo. El primero llega alguna vez al término de su viaje; mas el segundo, si al andar siempre adelanta, jamás llega, pues siendo su placer el viajar para ver mundo, eso no se acaba mientras dura la vida.

Todo hombre, a diferencia del animal, jamás está contento del presente. Mira hacia fuera y ve miseria, dolor e imperfección; se mira por dentro y ve también su miseria, su dolor y su imperfección y trata de mejorar la naturaleza y la sociedad en que vive y procura redimirse y librarse del mal que le aqueja. Lucha y lucha sin tregua por que desaparezca la explotación engendradora de la miseria física y moral, por acabar con la tiranía de algunos que imposibilita la libertad de otros y origina la abyección y el servilismo; lucha por la justicia y por el pan, por la virtud y por el Arte..., y cada día y cada hora y cada instante consigue un triunfo, si no el del logro, al menos el de la capacitación y habilidad previamente necesaria para la victoria siguiente. Y una vez conseguido su objeto vuelve a mirar hacia

Banco de Cartagena

Capital: 10.000.000

Reserva: 1.600.000

CASA CENTRAL: MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Bellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias

SUCURSAL DE ELX

Horas de Caja de 9 a 13

fuera y se mira por dentro y ve, si no la miseria, el dolor y la imperfección de otro tiempo y de que por su esfuerzo se librara, otra miseria, otro dolor y otra imperfección contra los cuales habrá de continuar la lucha. Y así siempre, porque «del hombre luchar es el destino» y «el hombre que no lucha está muerto o moribundo».

Por eso nunca se llega y siempre estamos llegando. Lo que nos proponemos concretamente, algún día es logrado y tenemos en ello el placer de la victoria; mas lo ideal se aleja a cada paso que damos y nos proporciona los estímulos del fracaso.

Así, ¡ay del satisfecho más del tiempo necesario para gozarse de la batalla ganada en la lucha por la vida; no tiene de hombre más que la figura! Y si algún espíritu cansado teme la lucha sin fin y deserta, considere le espera el hastío de la vida, mil veces más cruel.

Fuera de nuestro ánimo, pues, lo mismo el engrandecimiento del triunfo obtenido que el abatimiento de la derrota, y démonos cuenta del espejismo del ideal continuamente proyectado por nuestro espíritu, que nos sirve de brújula y de faro en el mar movedizo de la vida.

La cultura personal adquirida, la persuasión del adversario por medio de la palabra o el ejemplo, el adepto que se gana para las ideas, la agrupación que se funda o engrandece, la conferencia que se da o el mitin que se celebra, la victoria en la huelga, la pretensión jurídica que se requiere o a que se obliga, toda acción, en fin, ejercida puesta la vista en las aspiraciones consignadas en el programa socialista o que derivan del espíritu de esas reivindicaciones, son conquistas impercederas de nuestro esfuerzo.

La mansa corriente del río o el impetuoso oleaje del mar, con su imper-

ceptible, pero permanente acción, transforma de igual modo la vida del planeta. No hay esfuerzo perdido ni en la obra de la naturaleza ni de la sociedad: esa es nuestra fe.

Lejos, pues, de nosotros, ni desmayos, ni impaciencias; «basta al día su afán». Cumplamos nuestro deber con energía y perseverancia, según lo demande la obra del momento, confiados en que así triunfamos, y dejemos a quienes nos sucedan la continuación de la gran obra sin fin de la redención humana.

JOSE VERDES MONTENEGRO

(Del libro «De mi campo»).

La Potencia y la parte débil de la clase obrera.

La fuerza que hoy tiene la clase obrera organizada, es reconocida por todos los elementos sociales, incluso por los gobiernos, que no pueden prescindir de la influencia que esta fuerza ejerce, en la solución de los problemas nacionales.

Hoy, los trabajadores organizados pesan de una manera positiva en la vida pública.

Aun los espíritus más tradicionalistas le reconocen así, y sobre todo, aquellos que serenamente examinan las manifestaciones del 1.º de Mayo. Ese desfile matemático de las sociedades obreras, de todos los años y en todos los lugares, reclamando a un mismo tiempo de los Poderes públicos las mismas leyes de carácter social.

Y, para aquellos, no convencidos de este poder de la organización proletaria, bastaría con que consideren, si alguna otra fuerza organizada, que no sea la obrera, es capaz de paralizar, en un día determinado, la vi-

da nacional, como ésta lo hizo el 18 de diciembre último.

Pero estas enormes masas de proletarios, que el 1.º de Mayo desfilan por las calles, y que con fuerza positiva, carecen de cuarenta o cincuenta diputados a Cortes, que por lo menos les correspondiera a su fuerza numérica.

Esto evidencia más y mejor, que las Cortes están divorciadas de la parte de opinión más sana y útil del país, o que ésta no está representada en el Parlamento.

Y esto supone un contrasentido lamentable, motivado por una aberración psicológica de la clase obrera española, que lucha con entusiasmo por su mejoramiento, con las armas más débiles, y abandona o presta las más potentes a sus enemigos los capitalistas.

Es una inconsecuencia que solo se puede achacar a la ineducación de ciudadanía, que en la lucha por el proletariado, para obtener sus reivindicaciones sociales, no emplea en su propio beneficio la papeleta electoral. De esta inconsecuencia resulta que las ventajas que obtiene con su acción sindical, las anula al abandonar el sufragio o emitirlo a favor de sus explotadores.

Con esto realiza la misma labor que realizaría un general, si en una batalla empeñada emplease solo la infantería, y abandonase la artillería o la entregara al enemigo. ¡La artillería gruesa de los ejércitos obreros es la papeleta electoral!

De esta manera en la veintena de años que el proletario lleva de organización, ha obtenido mejoras respetables de sus patrones, alza en los salarios, disminución de jornada, reconocimiento de la personalidad de sus organizaciones, y un trato distinto personal, al que recibían de amos y capataces, cuando no había organización obrera.

Pero si los salarios se han elevado, por ejemplo, en un treinta por ciento en el tiempo citado, también las subsistencias se han elevado en un sesenta por ciento. Y esta carestía de la vida, es debida a la mala administración pública, a la anarquía que existe entre la producción y la distribución de la riqueza, al apoyo prestado por todos los gobiernos a las empresas, acaparadores, especulantes y vampiros de toda especie, repletan así arcas de oro a costa de la miseria y hambre del pueblo.

El resultado, pues de este abandono político por parte de los trabajadores es el siguiente: Si por un lado en virtud de la lucha económica, se aumentado su haber en cincuenta céntimos diarios, por otro lado, el

TRABAJO

minuye ese haber en una peseta diaria, por la dejación y mal uso de sus derechos políticos.

Estas muchedumbres obreras, que se manifiestan, que realizan actos imponentes de protesta, que sostienen huelgas de ocho y nueve meses consecutivos, imponiéndose privaciones sin cuento, que sufren prisión y persecuciones de autoridades y caciques, les falta cohesión y fuerza de voluntad, para realizar el acto más revolucionario, eligiendo representantes propios, escogidos de sus organizaciones, los que impondrían su voluntad en la legislación española.

Y pensar que este acto tan revolucionario y de tanta transcendencia para el bienestar general, lo podrían realizar, con el menor esfuerzo posible, sin imponerse privaciones ni exposición personal alguna!

Esas falanges obreras, si aprovecharan en provecho propio la papeleta electoral, a estas fechas, tendrían un buen número de diputados socialistas, que harían imposible la vida de gobiernos amparadores y valedores de intereses bastardos, e ineptos para gobernar el país en un sentido verdaderamente democrático.

Estos representantes, genuinamente obreros, con su influencia y con sus votos en el Parlamento, harían imposible los atropellos, que por esos pueblos, cometen con los obreros los agentes y autoridades al servicio de patrones y caciques. Elaborarían leyes sociales, y no solamente harían estables las mejoras obtenidas en virtud de la acción sindical, sino que aumentarían estas mejoras y las convertirían en leyes.

Ante la consideración de estas verdades axiomáticas, se precisa que el movimiento obrero se encauce francamente por la lucha política para la económica, y de este modo, aprovechando todos los medios de que hoy puede disponer para su mejoramiento, obtendrá todas las ventajas susceptibles de obtener en el régimen del salario, y al mismo tiempo, adquirirá la fuerza y conciencia necesarias, para su total emancipación, implantando el régimen de igualdad y justicia.

RAFAEL MARTINEZ

Federación Nacional de Sociedades de Obreros de los Países de España

El Comité Nacional a las Secciones federadas. Salud.

Estimados compañeros, con fecha de 4 del mes de Mayo

actual, hemos depositado en CORREOS los paquetes de Boletines para cada una de vuestras Sociedades.

Os lo hacemos presente, con el fin, de que si no recibe el paquete que a nombre de vuestra Sociedad hemos mandado hagais la reclamación del mismo en la casa de correos de vuestra localidad y al mismo tiempo nos mandeis aviso a nosotros.

En dicho Boletín, va inserto el ORDEN DEL DIA y la CONVOCATORIA para la celebración del VII Congreso Nacional y por esta causa es de sumo interés el que recojais dicho paquete.

Sin mas vuestros y de la Causa Obrera.

Por el Comité.—Francisco Gutier, Secretario.

Madrid 5 de Mayo de 1917

NOTA.—Suplicamos que tenga la bondad de reproducir esta noticia la prensa Obrera.

De propaganda

El pasado domingo e invitado por los Centros obreros de Benejama y Cañada fué nuestro compañero Barceló a tomar parte en dos actos de propaganda societaria que se celebraron en los referidos pueblos.

En Benejama se celebró el acto, a las diez de la mañana; ante una concurrencia extraordinaria dió nuestro amigo una conferencia, de caracter societario, en la que demostró la conveniencia de que todo obrero debe de estar asociado para resistir los embates de la burguesía y la táctica que estos deben de seguir en las luchas entre el capital y el trabajo.

La labor realizada dejó satisfechos a los concurrentes por cuanto en el acto se registraron algunas altas en la Sociedad.

Por la tarde en Cañada nuestro compañero Hernández de Alcoy y Barceló celebraron tambien un importante acto de propaganda, en el que señalaron a aquellos compañeros la orientación que deben de seguir para conseguir mejorar la péjima situación en que se encuentran.

En estos dos pueblos eminentemente agrícolas se van introduciendo nuestras doctrinas y encontrando corazones sanos que las acejen con cariño y simpatía. Las corrientes progresivas se van abriendo paso por todo los rincones y esto es la mejor satisfacción que podemos sentir los que luchamos por la emancipación de nuestra clase.

Administración

ACLARACION

Las cantidades expresadas a continuación, fueron recibidas y abonadas en las cuentas de los interesados en las fechas que se citan y no aparecieron en esta sección cuando correspondía, por las circunstancias anormales que hemos atravesado.

Crevillente.—Marzo 10.—Manuel Más, 10 pesetas a cuenta de paquetes.

Santa Cruz de Tenerife.—Marzo 12.—Pascual Ruiz, recibidas 6 pesetas, pagada suscripción hasta Diciembre 1916.

Caldetas.—Marzo 12.—Juan Clement, recibidas 2 pesetas, pagado hasta Diciembre 1917.

A'ger.—Marzo 12.—Francisco Garó, recibidos 20 francos, reducido el cambio quedan 15'60, paga suscripción hasta Abril 1917.

Castellón.—Abril 1.—Sociedad de Alpargateros, recibidas 6 pesetas, pagado hasta Diciembre último.

Hondón de las Nieves.—Abril 1.—Sociedad de Agricultores, recibimos para paquetes por conducto de Francisco Bonmati 4 pesetas, y el 30 de Abril, por conducto de Ramón Esteve 4 pesetas, liquidada su cuenta.

Crevillente.—Mayo 1.º—Francisco Lledó, a cuenta de paquetes 7 pesetas.

Convocatorias

Sociedad artistica «Coro Progreso»

Esta entidad celebrará junta general ordinaria (continuación de la anterior) para el lunes 14 de los corrientes a las ocho y media horas de su noche y en local de ensayos.

Por ser de verdadero interés los asuntos a tratar se encarece la más puntual asistencia de los compañeros socios.

Sociedad a Base Múltiple de Constructores de Suelas

Se convoca a junta general ordinaria para el martes 15 del que cursa a las nueve de la noche y en el Teatro Llorente, con el fin de continuar la asamblea comenzada el pasado martes.

Debiendo tratarse en esta junta asuntos de gran interés administrativo, se encarece puntual asistencia a todos los compañeros.

Elche 11 Mayo 1917.—V.º B.º el Presidente, Francisco Martínez.—El Secretario, Jacinto Martínez.

Juventud Socialista Obrera

Se convoca a junta general extraordinaria para hoy domingo 13 del actual a las 2 de la tarde y en el domicilio social con el fin de cumplimentar el acuerdo de la última sesión para resolver sobre la proposición pendiente de este Comité.

Se encarece puntual asistencia.

EL COMITE

Guía Comercial de esta Provincia

Este importante libro contiene: Nombres y apellidos de los comerciantes e industriales de la provincia.

Señala toda clase de establecimientos.

Nombres y apellidos de los que componen la corporación municipal de cada pueblo.

Notarios, médicos, abogados... En fin una serie de datos que

La Guía Comercial

no solo es útil para los comerciantes, lo es tambien para toda persona, sea cual fuere su clase social.

PRECIO: UNA peseta

San Vicente, 52.—Alicante y José Agulló, Canalejas, 5.—ELCHE.

¡¡Que baratura!!

Con objeto de liquidar los géneros de mi establecimiento, he decidido beneficiar a tan respetable público sirviéndole a precio de fábrica: Sombreros, gorras, camisas, cuellos, corbatas para caballeros y niños.

Comprad barato. No equivocarse

“LA MEXICANA”

Castelar, 21.—Elche

Tip. J. Agulló Sánchez.—ELCHE

ANUNCIOS

LA CATALANA

Gran tin'oreña, quita-manchas y limpieza de toda clase de prendas, montada con los últimos adelantos, de

JUAN CEVA

Especialidad en limpieza en seco de toda prenda quedando como nuevo, limpiándose los trajes en nueve horas.

Se tñtan toda clase de colores empleando los mejores tintes antiguos.

Se tñtan lutes al día, empleando el negro carbón.

Las ropas negras se tñtan en diferentes colores.

Esta casa responde de todas las trabajes.—Economía y

sermese.

DESPACHO: Plaza Mayor, 16.—ELCHE



Gran Sastrería

DE
JOSE B. MARTINEZ

Perfección en el corte

Prontitud — Economía

— Elegancia

MAYOR, 11.—1.º

(Chic Parisien.)

— Alicante —



"Café Tupinamba"

Plaza de Abastos, 8

El dueño de este establecimiento económico no ha reparado en gasto alguno para presentar al público un buen café al insignificante precio de CINCO CENTIMOS.

Café con leche 5 céntimos

Café con leche 5 céntimos



JOSE VIVES VIVES REPRESENTANTE

de Casas editoriales: Obras de Medicina, Farmacia, Veterinaria, Legislación, Filosofía Sociología, Ciencias, Artes, Literatura, Pedagogía, Historia, Contabilidad, Diccionarios, etc., etc.

Ventas al contado y a plazos

ELCHE

¡Alto!

Francisco Mereno Blasco, compra ESTOPA de cáñamo a 55 céntimos la libra.

No equivocarse

Rincón de San Jerge 11 y Casas Virgen 11.

POLEMICA DE LA GUERRA

Por **LUIS ARAQUISTAIN**

Precio 3'50 pesetas

De venta en la librería de **J. Agulló**



¡Atención!

Se **COMPRA** estopa de cáñamo, de primera a 1'10 kilo; de segunda, a 1 peseta; de tercera, a 90 céntimos kilo; y la de cuarta, a 80 céntimos.

Se vende soga de estopa de cáñamo de todas clases. Compras y ventas al contado.

No equivocarse:

Francisco Martínez Basual

San Juan, 17.—ELCHE



¡Zapateros!

Tinta negra a 80 cents. litro

Salvador Peral

Calle Olivereta

TRABAJO

Organo de la Agrupación y Juventud Socialistas
y de las Sociedades Obreras.—ELCHE